

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

Preios de suscripción
 Trimestre... 1,50 pesetas.
 Semestre... 2,75
 Año... 5

Comentarios

¿a una Crisis

Crisis total. ¿De un partido? ¿De una política? ¿Nacional? ¿De la Autoridad?

No puede afirmarse que la crisis del 21 de los corrientes no fuera esperada, pero sí hemos de decir que el motivo que la provocó, su planteamiento y su solución, han revestido caracteres que han hecho de ella una de las crisis políticas, que se ha prestado a mayores comentarios y que no se le puede negar una significación y trascendencia extraordinaria.

Conocidas nuestras costumbres políticas, padeciendo la nación la plaga de los hombres que necesitan comer y no quieren ni saben trabajar, es natural que estos no se resignen a morir y que continuamente piensen, y sueñen, y procuren encontrar en la política lo que de su trabajo no pueden esperar. Llevaban los liberales cerca de tres años sin comer.

¿Era posible prolongar por más tiempo su ayuno? Hubiera sido tanto como condenarlos a la muerte, y, natural era que ellos, ante perspectiva tan triste, hicieran lo posible y lo imposible por no morir y lo que es más cruel, morir de hambre, viendo a su alcance la bien servida mesa del presupuesto de la Nación.

El menos previsora debía tener descontento que los liberales quisieran mandar para comer, pero que llegarán a la altura atacando desde barrancos y chumberas, quedando muy por debajo de los rifeños en emplear las armas y los procedimientos más innoles, no podía pensarlo quien haya nacido en España, y su nobleza no le permitía sospechar la existencia de españoles que tengan en menos el honor y la vida de la patria que las exigencias de los estómagos de cuatro ó de cuarenta mil vagos.

Que los hambrientos hicieran disparates a nadie podía ni debía extrañar, pero que los hayan hecho, y tan gordos, los Sres. Moret y su estado mayor ya no era tan fácil presumirlo, aunque la historia de su pasado no lo hiciera imposible ni ilógico.

Cuando España se veía atacada por sus enemigos exteriores en el Rif, cuando la más elemental prudencia se aconsejaba en presencia de la incógnita, que significa la no bien definida actitud de algunas potencias; cuando la magnitud del desastre de Barcelona y las ramificaciones del movimiento pregonaban lo extraordinario del peligro interior; cuando en el extranjero nuestras legaciones y nuestras embajadas eran apedreadas, y nuestra bandera arrastrada y escupido y quemada, envolviendo muñecos de la mayor significación; cuando la prensa extranjera llenaba columnas y más columnas calumniando a España y arrojando puñados de lodo sobre el honor de nuestro ejército; cuando todo hacía presumir que los hijos de España dándose cuenta de la necesidad que tenían de defender el honor y la vida de la Patria aparecerían ante el mundo unidos, dispuestos a no tolerar por más tiempo los ultrajes que se nos estaban infringiendo, un buen número de

desaprensivos encuentran justificados esos insultos y esos ultrajes, y no sólo se descubrieron confidentes de los enemigos de la nación, sino que formaron en sus filas, ocuparon un puesto en la vanguardia y se distinguieron por el coraje en acometer. ¿Contra quién? Contra España, contra la autoridad, no sólo contra el Sr. Lacierva.

La presencia de Bruto entre los conjurados acabó con las energías de César, y el Sr. Maura y su gobierno, ya porque el espectáculo les causara asco insuperable, ó por cobardía sin nombre, se rindieron y cayeron para que los amotinados pudieran mandar y comer.

La desaprensión del Sr. Moret y la falta de valor en el Sr. Maura han sido la causa de esa crisis.

¿Y por qué habrán estado tan desvocado el Sr. Moret y tan cobarde el señor Maura? ¿Habrá sido por impulsos propios ó por imposiciones ajenas? ¿Se habrán inspirado uno y otro en la necesidad de conservar la vida de la Nación, ó más bien en la de conservar otras vidas, que no son la nación? No nos atrevemos a decir lo que pensamos sobre todo esto, pero recordaremos algo que no hemos olvidado aunque ya hace más de diez años que sucedió.

En Zaragoza, el Sr. Moret, no cuando era general del bloque, sino cuando no era más que abanderado del Sr. Sagasta, dijo en el teatro de Pignatelli para que lo oyeran fuera de allí. ¡Ay! ¡ay! ¡ay! de las instituciones si no entregan el poder a los liberales.

El ay, ay, ay, se oyó fuera en efecto y produjo sus resultados. Poco tiempo después el Sr. Moret, estaba en el poder con el Sr. Sagasta, se relevaba al general Weyler porque era un peligro y... poco tiempo después, España perdía a Cuba y a Puerto Rico y a Filipinas y quedaba deshonrada a los ojos de Europa y convertida en un pueblo moribundo; pero no se había perdido todo para todos, quedó quien siguiera luciendo, cobrando é influyendo. ¿Fue esto lo que el Sr. Moret quiso salvar? Pues lo consiguió, natural es que se lo agradezca, y que lo pague, y se lo premie quien saliese ganando.

¿Peligrarían ahora también las mismas cosas que entonces, y se habrá pensado en el mismo salvador?

Si hay alguien que lo sepa y quiera decirlo se lo agradeceríamos.

A Weyler le odiaban los filibusteros de la manigua, los laborantes de París, los masones de Europa y los periódicos españoles *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo de Madrid*, á todos ellos dió gusto entonces el Sr. Moret, pudieron todos aplaudirle y celebrar su triunfo, España en cambio se vió deshonrada.

También ahora *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo* pedían á voz en grito la caída de Maura y su gobierno, con ellos, como entonces pedían, lo mismo los enemigos de España, que enemigos de España tienen que ser los que insultan su bandera y llaman asesinos á los jefes y á los oficiales de nuestro ejército, como entonces van del brazo de los masones de Europa.

Los antecedentes tienen muchos puntos de contacto, diríase que son idénticos. ¿Tendrá nada de extraño que sean las consecuencias las mismas?

Sólo vemos un inconveniente. Entonces el partido liberal, para que los

enemigos quedaran satisfechos y se salvara lo que se quiso salvar, pudo entregar las colonias. ¿Con qué se conformarán hoy? ¿Qué los podrá satisfacer?

¡Dios salve a España!

Notas literarias

Tutti contenti

Por fin ya subió Meret á presidir los Consejos de la Corona, y regir los destinos de este pueblo. Ya respiramos felices, como dicen los voceros de la opinión, el *Heraldo*, *El Imparcial*, *El Cencerro*, *España Nueva*, *El País* y *El Liberal*, que contentos saludan á los ministros como á sabios consejeros y famosos estadistas, que nos van á dar al vuelo la solución de conflictos que nos dejaron los neos. Ya pasó la inquisición ya brilla puro en el cielo el sol de la libertad sin el gabinete negro. Ya se ha acabado la guerra sin más gastos ni refuerzos. A Barcelona y Gerona las garantías se dieron, sin perder un solo instante, y así vé hoy el mundo entero como Moret siempre cumple lo que dice, como bueno. Ya ha regresado de Roma don Juan Pérez Caballero, probándonos, como el Papa está al presente dispuesto á arreglar el Concordato para atar bien corto al clero, que hasta aquí bien ha chupado, cobrando tan pingües sueldos. Ya está Martínez del Campo arrojando por los suelos la Ley de Jurisdicciones, restableciendo los fueros del poder civil, en honra de su muy querido suegro. Luque vá á reverdecer los laureles de otros tiempos cuando allá, en Cuba, arrollaba á los mambises inquietos. Y lo mismo ha de hacer Concas, tripulando buques nuevos, como aquellos que en Santiago dejaron feliz recuerdo. Ya está en Fomento Gasset preparándonos los riesgos, y preparándose bombos de sus compinches trusteros. Barroso nos vá á traer lo que no trajo San Pedro, porque á la *Europa consciente* pedirá sabios maestros que sabrán bien educar nuestros informes cerebros. Para todos Alvarado prepara ya el presupuesto dotando bien los servicios todos de reformas llenos. Abolirá los consumos que tanto aborrece el pueblo; habrá grandes *superabits* sin recargar los impuestos; todo será más barato sin robarnos en el peso. Ya verán como esto es Jauja, ya verán como tenemos cada mes nuevos ministros y al trimestre, por lo menos, otro nuevo Presidente y otro nuevo Ministerio. Ya viene López Domínguez, disgustado hasta el extremo, escribiendo sus carititas y anunciando el rompimiento,

total, porque en el reparto de carteras no le dieron á Dávila Bertolini la de Estado ó de Fomento. Ya se anuncian nuevas crisis ¡Olé y ande movimiento! Ya tenemos emociones. Ya no está Maura, el soberbio, que se ha pasado, orgulloso, más de dos años y medio sin promover una crisis, ni mandar á los Gobiernos de provincias, nuevos Ponceos como todos lo queremos. Ya es presidente Moret lo menos... hasta año nuevo. Ya mandan los liberales ya estamos todos contentos.

Después de la elección

Sin tener más datos para juzgar cual haya sido el resultado definitivo de las elecciones en el Burgo de Osma, que la votación que han obtenido cada uno de los candidatos en aquella villa y sus anejos, y que, contra lo que presumíamos, fué retirada á última hora la candidatura de D. Luis Ayuso Iglesias, vamos á juzgar la conducta de todas las entidades que han tomado parte en la lucha, procurando poner en nuestras intenciones y en nuestras palabras el mayor cuidado, para hacerlo con absoluta imparcialidad, sin dejarnos arrastrar de nada, que sea ó signifique pasión.

Antecedentes

Poco después de ser convocadas las elecciones, se anunciaron como candidatos seguros por aquel distrito don Santiago Peña, conservador; D. Dionisio Izquierdo, demócrata, y D. Sotero Llorente, liberal moretista y otro conservador.

De haber procedido D. Luis Ayuso Peña y el partido conservador como el distrito tenía derecho á esperar, designando una persona prestigiosa para ese cuarto puesto, se habría evitado la lucha.

No entendiéndose los conservadores, porque no pudieran ó porque don Luis Ayuso Peña no quisiera, como es razonable presumir con lo que después ha pasado; instado por D. Julián Muñoz y por varios amigos, anunció su candidatura D. Gervasio Elvira.

El triunfo de la candidatura Peña, Izquierdo, Llorente y Elvira, no habría sido una gloria para el partido conservador, pero el distrito no la hubiera visto mal, y sin lucha habrían sido proclamados.

Pero lanzó la suya, sospechamos que después de haber hecho tanteos en Medinaceli, D. Manuel Hilario Ayuso, y, desde aquel momento, la contienda tomó caracteres de extraordinaria violencia.

Nadie quería al Sr. Ayuso Iglesias, ni los conservadores, ni los liberales, ni los demócratas, ni los republicanos, ni los que sin pertenecer á ningún partido político podían permanecer impasibles viendo que su pasividad pudiera ser causa de que alcanzara sin protesta la representación provincial, por aquel distrito, quien no tenía en su entender más méritos, ¡tristes méritos!, que los de alardear de irreligioso y de republicano radicalísimo.

La Junta de acción social.

Este fué el motivo, motivo único, por el cual la Junta diocesana de acción ca-

tólica, se creyó justamente obligada á intervenir en la contienda, no para favorecer á liberales, conservadores, carlistas, republicanos, ó demócratas, sino para impedir, ó á lo menos protestar contra lo que significaba en el orden religioso y el social la candidatura del Sr. Ayuso, D. Hilario.

Los partidos políticos.

Todos los partidos y todos los hombres parecía que convenían en una cosa, en que era preciso derrotar al candidato anticristiano, pero en el momento que se empezaron á poner á prueba los ofrecimientos, se descubrió, lo que nadie debía ya ignorar; que la política no tiene entrañas; que los políticos lo que persiguen, siempre y en toda ocasión, es el provecho personal ó el daño del enemigo, y que es vano acudir á ellos, invocando los supremos intereses de la patria, de la religión y de la sociedad, porque esos intereses no merecen para ellos el sacrificio, que signifique un grano de comino, si tienen que costearlo.

Incognitas

¿Mantendrá el Sr. Elvira su candidatura?

Don Luis Ayuso Peña tendría en más sus convicciones religiosas, sociales y políticas que el triunfo de su hijo D. Manuel, ó sería esto para él lo principal, y hasta el extremo de sacrificar no sólo esas convicciones, sino de manejar el negocio, de manera que fuera derrotado D. Santiago Peña, si llegara á ser preciso, para que su hijo triunfara?

Candidato de la Junta

Las dudas, que implicaban estas preguntas, obligaron á la Junta de acción social, muy á gusto del Sr. Elvira, á reconocer la necesidad de presentar un nuevo candidato, que asegurara la lucha, é hiciera posible la derrota de la candidatura irreligiosa, y fué propuesto y obligado á aceptar el puesto de honor y de sacrificio, que se le ofrecía. D. Eustaquio Marqués.

Retirada del Sr. Peña

La conducta del D. Luis Ayuso, que creemos debió parecer sospechosa á la Junta de acción social, debió parecerse también á su pariente D. Santiago Peña, y éste acordó retirarse. Si lo hizo por no ir en mala compañía, como creemos, hizo muy bien, y merece sinceros aplausos.

Hasta ese punto era simpática y recomendable la candidatura de D. Manuel, hasta el extremo de que su amigo de la infancia, y pariente próximo entendiera que no podía ni debía ir con él á la elección!

Entre el jefe y el padre

Retirada la candidatura del Sr. Peña no quedaba ningún conservador en ella.

La situación para el jefe de los conservadores de aquel distrito, no era airosa, se exponía á concitar contra él la justicia del gobierno, y trató de justificarse presentando á un conservador, y conservador por el que había de tener interés insuperable, como que era nada menos que su otro hijo, D. Luis.

Otro que se retira y hay que buscarle sustituto

Vino á complicar más y más la muy enredada madeja de esta elección la retirada del Sr. Elvira, y de nuevo hubo de pensarse en buscar otro candidato. Se le ofreció al Sr. Sainz, que no quiso aceptar, aunque suponemos que agradeció el ofrecimiento.

No habiendo quien quisiera serlo, D. Gregorio Velasco, Presidente de la Diputación, ofreció, haciendo un verdadero y gran sacrificio, que lo fuera su hijo, D. Alfonso, aunque advirtiendo que lo hacía sólo por enterderlo como obligación de conciencia, pues habiéndosele ofrecido á su hijo un puesto en la candidatura de Medinaceli, no la había querido aceptar, y que, si se encontraba otro candidato que, por haber nacido en el distrito, ó por cualquier otra circunstancia ofrecía mayores probabilidades para triunfar, que se tuviera por entendido, que le dispensarían un gran favor, prescindiendo del nombre de su hijo.

La del perro del hortelano.

No se podía desconocer que el triun-

fo del Sr. Velasco había de ofrecer serias dificultades, se pensó entonces si sería más fácil alcanzar la representación para el Sr. Bocos; pero esta candidatura encontró una inexplicable é inconcebible oposición, donde dadas las circunstancias, que concurrían en la elección, menos podían esperarse, y el Sr. Bocos, dando una prueba de que, sin ser conservador ni liberal, se pueden profesar ideales nobles y levantados, con eficacia para impulsarnos á sacrificar por ellos, lo que otros ambicionan, y que los honores manchan, cuando han de alcanzarse á costa de traiciones, merece que todo el mundo aplauda su generosidad y su consecuencia.

Sr. Bocos. Muy bien.

Nosotros no olvidaremos jamás lo que el Sr. Bocos ha hecho, y celebraremos que se digne admitir el aplauso tan sincero como entusiasta que IDEAL NUMANTINO se cree obligado á tributarle, por la consecuencia, corrección y alteza de miras que ha sabido demostrar.

Una caída y otras retiradas

Vino después la caída de los conservadores. El Sr. Velasco retiró su candidatura, y quedaron los Sres. Marqués, Izquierdo, Llorente, Ayuso (don Manuel) y Ayuso (D. Luis), y lo que ya había empezado á dejar de ser incógnita fué una cosa clarísima para todos.

El diputado á Cortes retiró la candidatura de su hijo católico, y dejó la del que no lo es; quitó al conservador y dejó al revolucionario. ¡Era la única manera de asegurar su triunfo!

De cuerpo presente

¿Qué ha venido persiguiendo, pues, el Sr. Ayuso desde el principio? ¿La elección de su hijo D. Manuel? Ya la ha conseguido; puede sentirse satisfecho el orgullo, pagada la vanidad, la conciencia puede que no acierte á sentirse lo mismo.

¿Qué dirán á eso los católicos electores del Burgo de Osma? ¿No les parece que, si el Diputado á Cortes del distrito hubiera empleado la mitad del entusiasmo, que ha puesto en conseguir la diputación para su hijo, sería el distrito más atendido de España? ¿Sería posible que estuviera sin hacer ya el presente sobre el Uvero y sin canalizar el río en la vega del Burgo?

Velilla y Alcozar ¿no tendrían ya conseguida la subvención, que cualquier Diputado, hubiera conseguido, teniendo conciencia de su deber y tomándose por el asunto el interés, que se ha tomado dicho Diputado por el triunfo de la representación anticatólica y antisocial de su hijo? Desde luego que sí. Pero por lo visto, lo que priva es la familia.

La religión y la provincia, y la consecuencia y la honradez son menos, mucho menos.

Hemos dicho honradez, y no retiramos la palabra, porque por honradez entendemos el ver clara la verdad y el bien, y adherirse á ellos, pese á quien pese, y cueste lo que cueste.

¿No ha visto el Sr. Diputado á Cortes, que son un mal las ideas de que alardea su hijo? ¿No es un bien, impedir el mal cuando se puede?

Pues si nada de eso ha visto, si nada de esto ha hecho, podrá tenerse por muy cristiano, y muy político, y muy honrado, pero los que tenemos que juzgar por las apariencias, tenemos que decir que en esta ocasión el diputado á Cortes de aquel distrito ha procedido como el mayor enemigo de la religión, el político más inconsecuente de los inconsecuentes políticos y el diputado, que ambiciona puestos para poner la influencia, que dá el cargo, no á disposición del distrito, sino de la familia.

¿Que esto es muy duro? Más duro es olvidar lo que á Dios y á la Iglesia y á la Sociedad, y á España, y á Soria, y al Burgo de Osma deben, los que tienen obligación de demostrar con hechos, más que con palabras, que tienen en algo los intereses y el honor de su pueblo y de su provincia, y de su patria, y de su Dios; que es el Dios á quien sus padres juraron fidelidad.



Sección religiosa



Día 26.—Martes.—Ss. Evaristo, p. y m., Luciano, Marciano, Valentín, Rogaciano y Felicísimo, mrs.—*La Misa y Oficio Divino son de Santos Servando y Germán, mrs. (fué el 23), con rito doble y color encarnado.*

Día 27.—Miércoles.—Ss. Florencio, m., Capitolina, y Erotudes, mrs., y Frumencio, ob.—*La Misa y Oficio Divino son de San Frutos, conjesor (fué el 25), con rito doble y color blanco.*

Día 28.—Jueves.—Ss. Simón y Judas, aps., Cirila y Anastasia, vgs., y mrs., Cirilo, m., y Gaudioso, ob.—*La Misa y Oficio Divino son de Santos Simón y Judas, apóstoles, con rito doble, de segunda clase y color encarnado.*

En la Iglesia de San Juan, á las seis de la tarde, el piadoso Ejercicio de la HORA SANTA, con Exposición de S. D. M. ganando los asociados *Indulgencia plenaria.*

Día 29.—Viernes.—Ss. Narciso, ob. y m., centurión, Jacinto y Feliciano, mrs., Eusebia, vg. y m. y Donato.—*La Misa y Oficio Divino, son de San Narciso, con rito doble, y color encarnado.*

Elecciones provinciales

Datos que se nos han facilitado en el Gobierno civil, sobre las elecciones á Diputados provinciales en el día de ayer.

PARTIDO DE MEDINACELI:

Votación obtenida en los pueblos que á continuación se expresan:

El Sr. Velasco, en Medina, 174; Benamira, 49; Radona, 46; Salinas de Medina, 48; Santa María de Huerta, 75; Arcos de Medina, 10; Utrilla, 103; Velilla de Medina, 132; Aguilar, 18; Sagides, 56; Mezquetillas, 46; Ambrosina, 84; Conquezueta, 44; Iruecha, 91; Chaorna, 41; Miño de Medina, 54 y Esteras de Medina, 14.

El Sr. Martínez, 174, 58, 7, 51, 75, 17, 69, 113, 4, 50, 43, 26, 43, 74, 1, 60 y 31, respectivamente.

El Sr. Medina: 174, 43, 23, 46, 75, 19, 86, 105, 11, 68, 37, 26, 37, 112, 28, 60 y 27, respectivamente.

El Sr. Benito: 23, 40, 46, 39, 75, 193, 119, 129, 31, 63, 30, 27, 29, 92, 50, 60 y 28, respectivamente.

El Sr. López: 1, 4, 48, 2, 2, 193, 52, 26, 37, 39, 28, 10, 0, 6, 82, 0 y 0, respectivamente.

PARTIDO DE BURGO DE OSMA.

El Sr. Llorente, en Burgo de Osma, 420; San Esteban, 272; Velilla de San Esteban, 46; Quintanas de Gormaz, 56; Valdenarros, 118; Valdanzo, 88; Alcozar, 88; Gormaz, 11, y Vildé 106.

El Sr. Izquierdo: 311, 216, 48, 43, 88, 124, 97, 50 y 103, respectivamente.

El Sr. Marqués: 315, 180, 32, 55, 88, 71, 94, 43 y 31, respectivamente.

El Sr. Ayuso: 252, 177, 13, 47, 72, 55, 50, 46 y 47, respectivamente.

Total de votos obtenidos: Sr. Benito, 1.073; id. Velasco, 1.035; id. Medina, 977; id. Martínez, 888; id. González, 530. Elegidos los cuatro primeros.

Sr. Llorente, 1.202; id. Izquierdo, 1.090; id. Marqués, 909; id. Ayuso, 783.

De Prensa asociada

POR CORREO

Madrid, 24

La política

Los Sres. Moret y Alba estuvieron trabajando toda la mañana. A las once marchó el Sr. Moret con sus hijas en automóvil á la finca que poseen los Beruets en Torrelodones, donde almorzarán. Regresarán á última hora de la tarde. El Presidente no despachó con el Rey.

—En las elecciones de la Universidad y Hospicio hubo mucha desanimación. De la lucha electoral en provincias nada nos ha dicho Alba.

La manifestación de Bilbao

—Las noticias oficiales de Bilbao son, según Alba, tranquilizadoras. La comisión organizadora hizo ante el gobernador iguales manifestaciones que la de aquí á Moret. A la una de la

tarde, hora en que conversábamos con el Sr. Alba, no tenía noticias de la manifestación, suponiendo que esta se había celebrado.

En Bilbao se ha celebrado la anunciada manifestación. Se habían adoptado grandes precauciones en temor de lo que pudiera ocurrir. Estaban acuartelados Garelano y San Marcial.

A la una de la tarde púsose en marcha la manifestación. Una comisión subió á saludar al Gobernador civil interino, dándole cuenta del objeto de la manifestación, que era condenar la política brutal de reacción que había observado el Gobierno del Sr. Maura, é inhabilitarle para volver al Poder, y pedir al Gobierno res:ete y afirme las libertades conseguidas con la constitución del Estado.

Cálculase la concurrencia en unas 1.500 almas y se considera, incluso por los organizadores, que ha sido un fracaso completo.

¡¡Más bombas!!

Zaragoza.—A las diez y media de la noche, las gentes que transitaban por el Coso, han sentido intensa emoción, al oír el fuerte estampido de una explosión formidable, que retumbó por la calle de la Morería, que comunica por el Arco de San Roque con la vía principal de la ciudad.

Muy pronto se ha sabido que el estampido había sido producido por la explosión de una bomba, colocada en un balcón de la mencionada calle, frente al edificio donde está establecida la Delegación de Hacienda de la provincia, é inmediata á la parte posterior del Colegio de las Madres Escolapias.

La explosión ha causado grandes desperfectos, pero por fortuna no ha causado desgracias personales, á causa de lo poco transitada que es la calle á la hora en que ocurrió.

De los fragmentos recogidos de la bomba resulta que ésta ha sido depositada para vengar la muerte de Ferrer, porque en parte de la envoltura se leía la inscripción siguiente: *Por Ferrer.*

Se comenta la explosión, por preceder al mitin que se celebra mañana, organizado por los elementos ácratas para protestar de la represión en Barcelona.

Provincias

Vitoria.—En la reunión que ha celebrado el Ayuntamiento se ha acordado por mayoría, dirigir un telegrama al Sr. Moret, pidiéndole no admita al Alcalde Sr. Otalara por convenir así á los intereses de la localidad.

El telegrama va firmado por los concejales de todos los matices políticos que los forman, incluso republicanos y carlistas.

Sevilla.—En el expreso ha marchado á Madrid el Gobernador saliente don Joaquín Caro—Ha sido despedido en la estación por numerosos amigos—Su marcha ha sido sentidísima.

Barcelona.—A despedir al Gobernador han acudido á la estación todo el elemento oficial una Comisión del Partido Conservador y sus amigos particulares—Al partir al tren el Gobernador dimisionario dió un viva Barcelona que fué contestado y aplaudido por todas las personas que ocupaban el andén.

Bilbao.—Se ha posesionado del mando interino de esta provincia el Secretario del Gobierno civil. El Gobernador dimisionario recibe muchas pruebas de la simpatía que ha salido captarse durante su gestión—En provisión de que ocurran mañana desórdenes con motivo de la manifestación que se celebre mañana han llegado de Burgos un escuadrón de Lanceros y un regimiento de Infantería—Los católicos están dispuestos á defenderse contra los ataques de que son objeto.

De la guerra.—El temporal.

Melilla.—Esta tarde ha llegado el parque aerostático, menos los carros de hidrógeno, que estaban en Nador. Los soldados venían descalzos, pues el estado de los caminos los obligó á abandonar los zapatos. También llegó un importante convoy de enfermos, alojándolos en el cuartel de Santiago, convertido en hospital. El transporte hasta el cuartel se verificó en los coches de la ambulancia y en automó-

viles particulares. El vecindario rivalizó en los cuidados, que se prodigaron a los enfermos. Desde Nador hasta la segunda caseta, estaba el camino sembrado de cadáveres de camellos, mulos y caballos, a los que sorprendió el temporal.

El general Orozco, en breve marchará a esa.

A bordo del cañonero «Alvaro de Bazzán» llegarán los moros, que forman la Comisión que viene en nombre del Sultán a enterarse de la marcha de la revolución en el Rif. Está formada por siete individuos.

El General Orozco compadecido de las fuerzas que prestaban servicio en las avanzadas en estos días de temporales regalaba 40 duros, repartiendo también personalmente vino y aguardiente y ordenando hiciesen hogueras para contrarrestar el efecto del frío.

Enfermos

Por efecto de las lluvias, los oficiales jefes y soldados de casi todos los campamentos han pasado tres días descalzos, remangados los pantalones, y esto ha sido la causa del número extraordinario de enfermos, que vienen a la plaza.

Hoy ha llegado enfermo el Coronel del Regimiento de Saboya y varios oficiales.

Las aguas se han llevado casi todos los viveres.

Varias noticias

El litro de vino se ha vendido a 5 reales y el precio del tabaco ha sido triple del valor que tiene en la plaza. Algunos cantineros han sido arrestados por este motivo.

Anoche a las once, fué atacado el campamento de Sidi-Ament-el-Hach. El fuego duró hasta las tres de la madrugada.

Para el campamento de Nador han salido hoy los ingenieros para reparar los desperfectos que ha causado el temporal.

Procedente de Zeluan ha llegado el infante D. Carlos almorzando con el general Orozco y la oficialidad.

Tiros al globo

Ha regresado a Melilla con el parque aerostático el globo Urano que tiene 27 balazos. Se ha procedido a repararlo. Durante el combate del último Domingo los moros disparaban contra el globo, diciendo: *Globo estar de moritos*. Pretendieron capturarlo.

Noticias.

Varias.

La carta que nos remitio nuestro diligente corresponsal del Burgo de Osma, y que no pudimos publicar, se referia a las noticias acerca de la elección, de las que dabamos cuenta en artículo aparte. Además nos anunciaba que el Viernes tomaría posesión el nuevo canónigo, nuestro querido paisano, don Pedro Lucas Delso.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar a tan buen amigo, quien regresa del Burgo en compañía de sus queridos padres, hermanos y primo el ilustrado médico de Magaña, don Severino Delso, y otras personas que han asistido a la toma de posesión.

Sabemos que esta ha sido muy solemne, honrando el acto numerosos amigos sacerdotes entre los que cuenta muchas y cariñosas relaciones el nuevo prebendado.

Mañana sale para Valdegeña, su pueblo natal, y regresará en los primeros días del mes próximo a Burgo de Osma para comenzar la residencia canónica. A las muchas felicitaciones recibidas unimos la nuestra, deseándole que disfrute largos años su prebenda.

También nuestro corresponsal nos decía que, según se aseguraba, había presentado la renuncia del cargo el segundo organista de aquella Catedral, don Felipe Miranda.

Nuestro gobernador civil, don Rafael Serrano Lora, apenas tuvo noticia de la dimisión del partido conservador, envió por telégrafo al Sr. Lacierva la dimisión de su cargo, reiterándola después con gran insistencia al Sr. Moret, cuando recibió el saludo de este. Desde entonces no ha querido tomar ninguna disposición, según nos manifiesta, más que en el despacho de lo meramente oficial.

Esta mañana se ha verificado en la Iglesia de Nuestra Señora del Espino con gran solemnidad la fiesta de los Santos Crispín y Crispiniano, costeada por la cofradía de zapateros. El Sermón ha estado a cargo del Beneficiado de la Colegiata, D. Buenaventura Lapuente Blasco, quien con persuasiva elocuencia des-

pués del panegirico, ha fustigado las ideas antirreligiosas, aludiendo a los crimenes cometidos en Barcelona. Reciba nuestra felicitación el querido paisano.

Se ha hecho una nueva emisión de sellos de correos de quince céntimos, que circularán indistintamente con los anteriores hasta que estos se agoten. En los nuevos aparece orlado el busto del Rey, en la parte superior la corona real y en ambos lados, el valor de los sellos y en la parte inferior una cinta con las palabras «España, Correos».

Se ha verificado la subasta de maderas del Pinar grande. El aprovechamiento por diez años ha sido adjudicado a la sociedad Leonardo Alonso Berzosa y Compañía, en la cantidad 502,820,21 pesetas.

Felicitemos sinceramente a nuestro municipio, por contar con ese nuevo e importante ingreso.

Hemos leído y recomendamos la lectura del notabilísimo artículo que publica en *El Mundo*, el Diputado solidario, Sr. Caballé.

En él resplandee una sinceridad y una alteza de miras a que no estamos acostumbrados.

Es el Sr. Caballé, catalán y republicano, pero sobre el interés de Cataluña y de la república, pone el de España, y dice a los señores Maura, Moret, Canalejas, Dato, García Prieto, Alcalá Zamora, y otros; así como a el ejército, al partido carlista y a los republicanos, verdades como puños, que sería conveniente que las meditáramos todos para bien de la patria.

Agradecemos a nuestros colegas *Tierra Soriana* y *Avisador Numantino*, las frases que nos dedican con motivo de nuestra denuncia.

El miércoles se celebraron en la Iglesia de Nuestra Señora de la Mayor, Misas por el alma de la Srta. María de la Soledad Ibañes, a las que asistió numerosa concurrencia de fieles. Con este motivo reiteramos nuestro pésame a sus padres y familia.

También el mismo día se celebraron en dicha Iglesia el funeral y Misas por el alma del Canónigo que fué de esta Colegiata, don José Sanz Zornoza, a las que del mismo modo asistió numerosa concurrencia. A sus hermanos y sobrinos acompañamos en el sentimiento.

El 21, en la Iglesia del Salvador, se celebró solemnisimo funeral, por el alma de la Sra. D.^a Luisa Benito de Benito. Asistió el Cabildo de Parrocos y Capellanes de esta capital, y cantó el nocturno y Misa la Capilla de la Colegiata. La Iglesia se vió llena de fieles, y en la puerta aguardaban numerosos pobres la limosna. En dicha Iglesia y los demás templos de la capital, se aplicaron Misas por el mismo piadoso fin.

La casa de D. Vicente Benito, esposo de la finada, se vió todo el día muy concurrida por los numerosos amigos que acudieron a testimoniar su afecto a toda la familia.

Para asistir a los funerales vinieron muchos amigos de la parte del Valle entre los que tuvimos el gusto de saludar a D. Hermenegildo García, Señora é hija Tomasa, quienes han regresado a Derroñadas.

También estuvieron concurridísimos el aniversario y las misas celebradas por el eterno descanso de D. Santiago Lapuente Blasco. A su esposa y hermanos enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

En Almazán Hinojosa de la Sierra Molinos de Razón y Abejar, se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don Hermenegildo Jiménez Sanz, habiendo concurrido a todos ellos gran número de fieles.

El Excmo Sr. Obispo de Jaén primo hermano del finado ha concedido 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada a los que lo encomiendan a Dios N. S.

Continúan celebrándose los juicios por Jurados en nuestra Audiencia provincial; la que, como siempre en casos semejantes es visitada por innumerables curiosos, además de los testigos que en gran número están citados. Creemos hacer un obsequio a nuestros lectores no ocupando parte de número con la relación de tan edificantes espectáculos.

Están vacantes para proveerse interinamente las escuelas de Cobertelada, Torralba de Medina, Piniella del Campo, Camparabón, Perdices, Rollamienta, Aletisique, Villalba, Orillares y Barcebalejo.

Han comenzado las obras para la instalación de la nueva tubería, desde los filtros, hasta la maquinaria de la elevación de las aguas del río Duero. Los nuevos tubos tienen mucha mayor capacidad que los que se retiraron.

¡Aleluya! ¡Aleluya! titulaba un artículo del *Heraldo de Madrid* y otro *El Liberal* Albricias Albricias ¿por qué? Hemos leído con cuidado esos periódicos y hemos encontrado el motivo de sus retores espontáneos.

Habían sido nombrados, el Sr. Gaset Ministro de Fomento; el Director de *El Imparcial* López Ballesteros para un alto cargo y el del *Heraldo* Sr. Francisco Rodríguez para la Subsecretaría de Instrucción pública.

¿No encuentran ya nuestros lectores justificadas las alegrías de los del *trust*?

Patriótica aptitud.—Con gran satisfacción hemos leído el telegrama que el Sr. Luca de

Tena, Senador del Reino, propietario y director del periódico *A B C*, ha dirigido a la prensa extranjera protestando de la campaña calumniosa que, por mal informadas ó peor intencionadas están realizando muchas publicaciones periodísticas.

Felicitemos al Sr. Luca de Tena y nos adherimos a tan patriótica aptitud.

¿Quién será Alcalde?—Llega hasta nosotros el rumor, sin que nos atrevamos a responder de lo que en él se afirma, que han preguntado de Madrid quién podrá y querrá ser Alcalde de Soria, pues hasta hoy ni los liberales, ni los demócratas, ni los conservadores, ni los republicanos de nuestro Ayuntamiento han manifestado deseos de serlo.

Convocados y reunidos bajo la presidencia del Gobernador dimisionario, D. Rafael Serrano Lora, los señores que forman la Junta provincial encargada de reunir fondos para socorrer a las familias de los soldados muertos en Melilla de esta provincia, así como a los héroidos, se reunieron en la tarde del sábado, tomando importantes acuerdos.

Con la brillantísima nota de sobresaliente, ha terminado su carrera de abogado el joven D. Félix Sánchez Malo Granados, hijo del Interventor de Hacienda, nuestro respetable amigo D. Pedro.

Al nuevo abogado y a su distinguida familia enviamos nuestra enhorabuena más cordial.

Hacemos nuestro lo que en nuestros colegas *Noticiero de Soria* y *Avisador Numantino* ha publicado nuestro amigo D. Bernabé Merino, en elogio y obsequio del soldado soriano.

El Sr. Moret se nos ha revelado todo un hombre de gobierno.

¿Que ha hecho? Pues proponer a un ladino conde que se fuera a Roma, pero que si quieres, el interesado dijo *nones*.

Buena ovación se ha perdido el conde. ¿Que no lo hubieran despedido con gusto al amigo los señores Canalejas, García Prieto y Alba.

Toma de hábito.—El jueves próximo, día 28 a las diez y media de la mañana, tomará el sagrado velo en el convento de Santa Clara de esta ciudad, la Srta. Teodora Chivite y González, natural de Corella (Navarra) que tomará en el claustro el nombre de Sor María de las Mercedes, siendo madrina la Srta. Octaviana Uzuriaga. En tan solemne acto predicará el I. C. D. Fermín Catalan y González, párroco de la diócesis de Tarazona, y próximo pariente de la novicia.

Felicitemos sinceramente a la nueva religiosa y familia y hacemos votos por que el Señor la conceda el don de la perseverancia.

La Junta de damas de esta provincia encargada de recaudar fondos para las familias de los soldados muertos y heridos en Melilla ha girado a la Exma señora. Condesa del Serrallo secretaria de la Junta nacional que preside S. M. la Reina Doña Victoria la cantidad de 10.000 pesetas.

Muy meritoria ha sido la labor de la señora doña Josefa Sánchez de Serrano Lora desde la presidencia de esta Junta provincial así como la de todas las distinguidas señoras y señoritas que de la misma formaban parte como lo demuestra lo satisfactorio del resultado.

Reciban nuestro para bien así como el señor Gobernador señor Serrano Lora que ha secundado eficazmente sus iniciativas.

Pocas provincias habrán respondido con la generosidad que lo ha hecho la nuestra, y por ello nos sentimos orgullosos.

De sociedad

Han salido:

Para Madrid, D. Francisco Pérez y señora; D. Luis Velaz y D. Román Carnicero y familia.

Para Aracón, D. Agustín Núñez.

Para Córdoba, D. Juan Moreno y señora, y D. Vicente Benito é hijos.

Para Derroñadas, D. Pelegrín la Muedra.

Elemento oficial.

Ha sido nombrado cajero del Banco de España en esta Sucursal don Juan Landa, que hasta hoy desempeñaba sus servicios en la de Victoria.

Por la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Agreda, D.^a Marcelina Juana Rubio García. Nuestra enhorabuena.

Enfermos

La Señora del Gobernador Civil, que llegó hace pocos días de la Corte, se halla enferma á consecuencia de un fuerte ataque de reuma. Deseamos con vivas ansias su total mejoría, por fortuna ya iniciada.

Fallecimientos

Con numeroso acompañamiento se celebraron los funerales é inhumación de los cadáveres de doña Catalina Martínez de Toro y doña Marta Valero Calvo (q. s. g. h.) fallecidas ha pocos días en nuestra Capital. A la familia de las finadas enviamos desde estas columnas sentidísimo pésame.

Por telégrafo

Madrid 25, (14 30),

Cartera, pero no firma.

En su visita al Palacio, Moret ha llevado la cartera, pero al salir ha manifestado que no había hoy firma alguna.

El Ministro de Estado.

Ha llegado de Roma el Sr. Pérez Caballero. Jurará el cargo inmediatamente y tomará posesión, para volver a despedirse de la embajada que representaba cerca del Quirinal.

Ovación á Vadillo.

Al posesionarse hoy de su Cátedra en la Universidad el Marqués de Vadillo, los periodistas que informan en el Gobierno civil, han asistido como oyentes junto con multitud de estudiantes, tributando al Marqués una salurosa ovación.

Elecciones provinciales.

Según las noticias que se reciben de las Provincias, las elecciones para Diputados provinciales han estado desanimadísimas, habiendo votado solo la mitad del censo.

De la Guerra.

Telegrafían de Melilla que han cesado las lluvias, presentándose un tiempo espléndido.

Se ha restablecido la circulación de los convoyes a los campamentos y posiciones ocupadas.

PRENSA ASOCIADA

ANUNCIOS

A los señores interesados

EN LA CUENCA MINERA DEL MONCAYO

Deseando la Comisión Ejecutiva de la Asamblea que se celebró en Tudela el día 5 de Septiembre cambiar impresiones con cuantos tengan interés en que se abra al servicio público el ferrocarril de Castejón á Olvega, á tomar acuerdos que pueden ser de gran trascendencia, convoca por este anuncio á todos los dueños de Minas ó explotaciones de otra índole cuyos productos deban ser exportados por el citado ferrocarril, á una reunión que se celebrará en Tudela (Navarra) el día 31 del actual á las 2 y media de la tarde, en las Casas Consistoriales.

No conociendo esta Comisión los nombres de los señores citados, no se circularán invitaciones debiendo darse por invitados con este anuncio.

Para aclaraciones, detalles, etc., dirigirse al Sr. Secretario de la Comisión D. Pedro Falces, en Tudela (Navarra).

El Presidente, *Ramón Lasantas*.

A los señores acreedores

DE LA SOCIEDAD MINERA DEL MONCAYO

Y DE D. JULIO SEGUI

La Comisión Ejecutiva de la Asamblea que tuvo lugar en Tudela el día 5 de Septiembre, cumpliendo los acuerdos de la sesión que celebró el día 27 del próximo pasado, convoca por este anuncio á todos los acreedores de las partes, litigantes, á una reunión que se celebrará en Tudela el día 31 del actual, á las 10 y media de la mañana, en el salón mayor de las Casas Consistoriales, para tratar asuntos de gran interés para todos.

Se advierte que, como la Comisión no conoce los nombres de muchos de los señores acreedores, no circulará invitaciones particulares debiendo todos considerarse invitados por este anuncio, y que tomarán parte en la reunión cuantos justifiquen debidamente sus créditos ante el Sr. Secretario de la Comisión D. Pedro Falces.

Para detalles, aclaraciones, etc., dirigirse á dicho Sr. Secretario en Tudela (Navarra).

El Presidente, *Ramón Lasantas*.

Mariano M.-Martel MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una

Plaza Mayer, 6. — Berlanga de Duero.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.
Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.
Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA
Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA
de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.
Especialidad en calzado de lujo
El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día.
No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.
COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar envasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es débil y raquítica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor.
De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA
Relojería y Taller de
H. Pastora.
Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.
Collado, 25 (soportales)

Nada más apropiado para amenazar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sortea entre los concurrentes.

Gran comercio

DE
Tejidos nacionales y extranjeros
DE
José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA
Inmenso surtido en toda clase de artículos.
Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.
Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.
Collado, 61.—SORIA
Esquina á la plaza de S. Esteban

Tierra Soriana

Imprenta y Librería
de **José Sáenz**
En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.
Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.
COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de
Juan Lapuente
Collado, 86 y 88. Soria
Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo
Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER

DE
ENCUADERNACION
Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.
Dorado en cintas de seda.
Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.
Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.
MANUEL GUZMAN
Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse.—Ferial, 2.—SORIA

Ferretería y taller de Cerrajería

DE
CLAUDIO ALCALDE
El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases
Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida
Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.
Pedro Llorente ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradorés), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.
La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.
El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.
El Chocolate Llorente, es el mejor de todos
Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

PACO GÓNGORA

y limpio, según el viento que corre; con gente, en su mayoría, sana de corazón, aunque burda de formas y tosca de palabra; sin que la honradez y natural hidalgua de los más sea parte á impedir que algún que otro bandido sin trabuco haya hecho de la villa, teatro de la historia que nos proponemos narrar, una Sierra Morena en tierra llana.
La misma proximidad y comercio de las tres villas entre sí es germen y almáciga fecundísima de piques y rivalidades. Porque la estatura de los matojeros es en los más de los casos menos que mediana y son no pocos, relativamente, los que se libran de servir al Rey por no llegar á la talla legal, los de los otros dos pueblos los

zahieren y ridiculizan, llegando hasta decir que los quintos de Matojos van á Huelva metidos en unas angarillas, con un capacho echado por encima.
Esto los exaspera. Enardece sus pechos hasta el lirismo y les hace cantar cuando andan de ronda por las calles, coplas tan llenas de amor patrio, cuanto fatlas de verdad histórica, como la que sigue:
Los soldados de Cascotes
Parecerán militares:
Los del pueblo de Matojos,
Capitanes Generales.
Otras veces el primer verso se sustituye por el de
Los quintos de El Tomillar;
pero siempre resulta que, tanto unos, como otros, no pasan de parecer unos militares simplemente, mientras los de Matojos parecen, no bien se ponen la bicorne gorrilla cuartelera, unos Capitanes Generales hechos y derechos, que no hay más que pedir ni que desear. ¡Tal bizarra gallardía se notará en su porte y tal arte y destreza en el manejo de las armas!...
Cuando no es época de quintas, la

misma idea es espresada de distinto modo, como podrá notarse en estotra copla:
En El Tomillar, la tiña
Y en Cascotes, los tiñosos;
En Matojos solamente
Donde están los buenos mozos.
Cada uno de los tres pueblos tiene su especialidad privativa, en la que dá quince y raya á los otros dos. Pues El Tomillar tiene sus Cruces, cuyas fiestas gozan de fama tan universal y ruidosa como el Carnaval de Venecia, ó punto menos; Cascotes, su festividad de Corpus, ante la que palidece la misma de la ciudad de los Cármenes, que es la de más nombradía de por aquí, y Matojos, su Semana Santa, que no cede ni á la tan decantada de Sevilla, si ha de creerse á los matojeros, que así lo aseguran y que antes se dejarían matar, que conceder lo contrario.
Las muchachas de allí, que sirven en Sevilla, y que se ajustan con la condición de "dirse al lugá pa los días santos,, son las grandes cronistas de aquellos festejos,
—Vamos á vé—decía unas de ellas

á su señora en un arranque de entusiasmo patriótico:—¿qué tiene de particular la Semana Santa de Sevilla, pa tanta bullarea y tanta estallina como trae armá? ¡Ná! Na más que muchos posos, con muchos judíos y muchos Júas y argunos con tres Santos Cristos enclavaos. Pero ¿meten aquí en preso ar Señor, ni le limpia la cara la mujé Verónica, ni se jace el encuentro, ni predicán deje er cabirido, ni se echa la voz del ange, ni er pregón de Pilato? Pregúntale usté á Mariar Doló, la que está sirviendo encá el Ardeán, que es der Tomillá y ha díó á mi pueblo pa los días santos, á vé si no es de la mesma upinión y á vé si ha oío en toa su vía pregones, como los que echaba er Cojo de Cascotes, que era trafo y llevao, comío y bebío y le plantaban un duro como un sol en la parma 'e la mano, cuantito acababa er padre de echá la súprica. Lo cuar que no ha güerto á dí endeje aquel año, ni vá más, anque lo lleven amarrao có con có. Y jace mu rebebién, anque una lo sienta, como es naturá; porque lo que toca lo que jicieron con él úrtimamente no se jace con cristiano en er mundo e' Díó.